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ПМЭФ

этих политических нюансах и позитивные 
моменты. «Я думаю, что и Северный Ледо-
витый океан, и Берингово море, северная 
часть Тихого океана, Японское море — все 
эти регионы будут соединены магистраль-
ной морской дорогой мира и процветания. 
И те острова, которые были причиной 
противостояния, превратятся в символ 
сотрудничества между нашими странами. 
Они откроют новые возможности как но-
вый логистический пункт. Японское море, 
я думаю, станет огромным логистическим 
хайвеем»,— сказал господин Абэ. 

Особых сложностей для развития дву-
сторонних отношений японский премьер-
министр не видит и в отсутствие мирно-
го договора между Россией и Японией. 
«Между нашими странами пока нет мир-
ного договора. Но мы не будем говорить, 
что раз нет договора, мы не будем рабо-
тать, что есть ограничения. Мы не будем 
говорить об этом, потому что мы расширя-
ем наши возможности»,— заявил он. 

Президент России Владимир Путин 
в своем выступлении на ПМЭФ указал 
на подрыв основ развития мировой эко-
номики. «Сегодня мы наблюдаем даже 
не эрозию, говорю это с сожалением, а 
фактически подрыв этих основ. Система 

многостороннего сотрудничества, кото-
рая выстраивалась десятилетиями, вме-
сто естественной, необходимой эволюции 
ломается, причем достаточно грубо. Пра-
вилом становится нарушение правил»,— 
сказал президент, добавив, что «от-
крытость рынков и честная конкуренция 
постепенно вытесняются разного рода 
изъятиями, ограничениями, санкциями».

В связи с этим российский президент 
высказался за укрепление партнерства и 
доверия со всеми странами. «И, конечно, 
продвигаясь вперед к своим целям, мы 
рассчитываем использовать, перенимать 
лучшие практики и достижения других 
стран и других народов, наших партнеров. 
Достойное будущее нельзя создавать в 
одиночку. Действительно неограниченные 
перспективы открывают только сотрудни-
чество и сложение сил»,— заявил он. 

АКТУАЛЬНАЯ ОЦЕНКА Наиболее акту-
альный анализ состояния дел в мировой 
экономике в рамках ПМЭФ был проведен 
директором-распорядителем МВФ Кри-
стин Лагард, считает Антон Щербаков.  
В частности, она отметила, что в настоя-
щее время мировая экономика хорошо 
себя чувствует: рост составляет 3,8%. 

В  прошлом году этот показатель состав-
лял 3,9%, в следующем году есть вероят-
ность его сохранения на таком же уровне. 
«Это очень хорошо, учитывая, что пример-
но 120 стран, которые делают три четвер-
ти мировой экономики, создают этот рост, 
что является благотворным для вашего 
бизнеса. Это хорошая новость»,— под-
черкивала госпожа Лагард. 

При этом глава МВФ обратила вни-
мание на огромную «тучу» задолженно-
стей, которая висит над государствами и 
крупными корпорациями: около четверти 
мирового ВВП, или $162  трлн, что явля-
ется самым высоким показателем, чем 
когда бы то ни было, даже если брать 
период после Второй мировой войны. 
Также глава МФВ сказала о хрупкости 
мировой финансовой системы, которая, 
скорее всего, приведет к оттоку капита-
ла из стран с быстро формирующимися 
рынками и высоким уровнем дохода в 
результате ужесточения денежно-кредит-
ной политики США. Самой же большой 
опасностью директор-распорядитель ви-
дит «стремление некоторых расшатать 
систему, поставить крест над теми за-
конами, которые регулировали движения 
капиталов». 

В целом, подчеркивает эксперт агент-
ства «Крединформ», в 2018 году ПМЭФ 
проходил под лозунгом «Создавая эконо-
мику доверия», потому что доверие явля-
ется ключевым активом в мире бизнеса, 
важнейшим аспектом устойчивой деловой 
среды, и создает благоприятную почву для 
корпоративного инвестирования. «Соблю-
дать договоренности, быть предсказуемым, 
прогнозировать на отдаленную перспекти-
ву в существующих условиях избиратель-
ного применения санкций, медийных войн 
и возврату к повсеместному применению 
протекционистских мер, становится все 
сложнее»,— говорит господин Щербаков. 

Кроме того, отмечает он, в ходе  
ПМЭФ-2018 немало времени было уделе-
но обсуждению недопустимости распро-
странения национального права одной 
страны — США — на весь мир. По оценке 
эксперта, в свете текущих заявлений от 
ведущих мировых лидеров можно пред-
полагать, что наиболее актуальными на 
ПМЭФ-2019 станут вопросы новой торго-
вой войны с помощью протекционистских 
мер и повышения пошлин, принявшей гло-
бальный характер, крушения основопо-
лагающих принципов ВТО и дальнейшего 
сближение России с Европой. n
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25 ➔ По мнению господина Грефа, таким 
образом фиксируются попытки бороться 
с инструментами, а нужно бороться со 
схемами. «Мы говорим: залоговое креди-
тование нужно ограничить. Можно, конеч-
но, ограничивать. Но, извините меня, это 
основной инструмент обеспечения обяза-
тельств, чем, собственно говоря, банки и 
занимаются. Ни в коем случае нельзя бо-
роться с инструментом»,— заявил он. 

Залоговое кредитование, считает Гер-
ман Греф, «скукожится и умрет» само по 
себе. «Как кредитовать, допустим Mail.ru, 
пока мы не придумали, потому что адекват-
ных механизмов компаний asset-light, кото-
рые могли бы обеспечить исполнение обя-
зательств компании, пока не придумали. 
Там главные активы — это системы управ-
ления, системы менеджмента в компаниях, 
бизнес-модели и мозги. Ни то, ни другое, ни 
третье мы не научились брать в залог»,— 
уточнял глава Сбербанка в рамках МФК. 

Высказался он и по поводу планов регу-
лятора бороться и с выдачей кредитов на 
сделки M&A. «Можно, конечно, ввести по-
вышенные коэффициенты риска, но если 
прекратить процесс — это очень сильно 
ударит не только по банкам, но и по всей 
макроэкономике. Хеджировать это будет 
невозможно, последствия, очевидно, бу-
дут макроэкономическими и отрицатель-
ными»,— подчеркивал господин Греф. 

По его оценке, одной из самых больших 
угроз может стать «взятая ошибочно па-
радигма в регулировании». Альтернативой 
является внедрение в систему надзора но-
вых практик, основанных на новых техно-
логиях, и только новые технологии могут 
дать новые принципы регулирования, за-
являл глава Сбербанка. 

В ответ на критику Эльвира Набиулли-
на напомнила, что некоторое время назад 
и у самого господина Грефа было более 
снисходительное отношение к жесткому 
регулированию, а на конгрессе в 2017 
году он благодарил жесткость банковско-
го регулирования или, во всяком случае, 
находил положительные моменты в том, 
что жесткость банковского регулирования 
спасает от конкуренции с финтехом.

Спор развернулся и в части подходов к 
оценке европейского финансового рынка. 
Господин Греф признал, что подходы рос-
сийского регулятора более разумны, чем 
в Европе, где банковская система пережи-
вает из-за действий регуляторов серьез-
ные потери, и отметил, что европейская 
экономика сейчас не очень конкуренто-
способна, и одна из важнейших причин 
этого — некачественное регулирование 
финансового сектора. 

Глава Центробанка в ответ парировала, 
что низкая стоимость европейских банков 
связана не с регулированием, а с пробле-
мой плохих активов, которая не решена до 
сих пор и беспокоит инвесторов. «Жест-
кое регулирование есть во многих стра-
нах, но не везде есть такой дисконт»,— 
сказала она. 

По мнению госпожи Набиуллиной, ре-
гулирование должно быть разумным, оно 
должно сочетаться со справедливой прак-
тикой надзора и базироваться на партнер-
стве с участниками рынка — банками, и в 
этом в РФ есть дефицит. Вместе с тем, 
отметила глава ЦБ, несовершенство регу-
лирования должно быть устранено в буду-
щем, а само регулирование должно стать 
фактором роста, а не лишним бременем 
для экономики.

БАНКОВСКОЕ БУДУЩЕЕ Несколько за-
явлений в рамках МФК было сделано и в 
части конкретных банков. Так, например, 
глава ВТБ Андрей Костин сообщил, что 
банк подтвердил Центробанку свой ин-
терес к покупке банка «Возрождение». 
«Я действительно подтвердил 1 июня, как 
и обещал, Центральному банку, что мы 
в принципе заинтересованы в покупке 
банка. Есть три важных процедурных во-
проса: должно быть решение наблюда-
тельного совета банка ВТБ, должно быть 
разрешение ФАС, а также снятие ареста 
с 38% бумаг. Во-вторых, там не очень 
транспарентная структура собственности. 
Мы не ведем переговоры с самим Ананье-
вым, не знаем, где он. Он в стране не при-
сутствует, выступает от его лица Bonum. 
Видимо, они будут консолидировать этот 

пакет и продавать, эти вопросы еще не 
урегулированы юридически»,— отмечал 
господин Костин.

Собственники «Возрождения» — бра-
тья Дмитрий и Алексей Ананьевы — вы-
ставили банк на продажу по предписанию 
ЦБ в конце прошлого года, так как их де-
ловая репутация перестала удовлетворять 
требованиям регулятора после начала 
санации принадлежащего им Промсвязь-
банка. Основным претендентом на по-
купку «Возрождения» до сих пор являлся 
фонд Bonum Capital, основанный Мура-
том Алиевым, бывшим топ-менеджером 
группы «Нафта Москва» Сулеймана Ке-
римова. По словам господина Костина, 
ВТБ вместе с ЦБ и Bonum Capital создадут 
рабочую группу, которая займется струк-
турированием сделки.

«Если никаких 
”
скелетов“ не вылезет, 

то мы, наверное, думаем, что в третьем 
квартале можем закрыть сделку. Но, по-
вторяю, мы еще красную черту оконча-
тельно не перешли, каких-то юридически 
обязывающих документов не подписы-
вали»,— подчеркивал глава банка. Сдел-
ка может пройти по цене ниже капитала 
(price to book value), добавил он. Капитал 
банка «Возрождение»по МСФО на конец 
2017 года составил 34 млрд рублей. 

Еще одна тема касалась будущего са-
мого Промсвязьбанка. На его базе пла-
нируется создать кредитную организа-
цию для обслуживания гособоронзаказа 
и крупных госконтрактов. Таким образом 
российские чиновники пытаются обойти 
риски при финансировании оборонных 
предприятий, которые усилились после 
принятия в США закона о санкциях. Банк 
может получить от других кредитных орга-
низаций на баланс до 1 трлн рублей кре-
дитов, выданных санкционным предпри-
ятиям из сферы ОПК. 

Минфин РФ настаивает, чтобы пере-
дача активов сопровождалась передачей 
капитала, с чем не согласны банки. Глава 
Сбербанка, например, не видит никаких 
возможностей для передачи части капи-
тала Промсвязьбанку вместе с частью 
пакета кредитов оборонно-промышлен-

ному комплексу. Господин Костин в рам-
ках МФК отметил, что ВТБ уже подготовил 
первые кредиты компаниям, обслужива-
ющим гособоронзаказ, для передачи на 
баланс Промсвязьбанка, но также под-
черкнул, что «это не дело коммерческих 
банков — докапитализировать другие 
банки».

«Здесь почему-то капитализацию пере-
кладывают на Сбербанк и ВТБ. Я считаю, 
что это необоснованно и неправильно. Мы 
эту позицию отстаиваем последовательно 
и будем дальше еще отстаивать, в том чис-
ле на уровне руководства правительства. 
Посмотрим, какой-то всегда компромисс 
будет, какие-то движения в нашу сторону 
есть уже, но пока недостаточно, на мой 
взгляд»,— сказал он. 

Кроме того, в ходе МФК появились и но-
вые подробности по Фонду непрофильных 
активов, о создании которого Центробанк 
объявил в апреле текущего года. Пред-
полагается, что санируемые регулятором 
банки передадут в новый фонд активы 
на 2,07  трлн рублей: банк «ФК Откры-
тие» — на 539 млрд рублей, «Траст» — на 
332 млрд, Бинбанк — на 139 млрд, Рост-
банк — на 745 млрд, Промсвязьбанк и АВБ 
— на 315 млрд. 

В конце мая Банк России подписал со-
глашение о сотрудничестве с Российским 
фондом прямых инвестиций (РФПИ) об 
участии в создании такого фонда. Госпо-
жа Набиуллина в рамках МФК уточнила, 
что РФПИ и банк «Открытие» получат ми-
норитарные доли владения в новой струк-
туре: РФПИ — 1% в фонде, банк «Откры-
тие» — 2%.

Несмотря на все сложности, существу-
ющие в финансовом секторе, ЦБ РФ, 
тем не менее, не видит резкого измене-
ния интереса иностранных инвесторов к 
российским активам, подчеркнула глава 
ведомств на МФК. «Мы вот такого резко-
го изменения интереса глобальных инве-
сторов к российским активам не видим, в 
принципе, российские активы остаются 
привлекательными, поддерживаемыми 
макроэкономическими показателями»,— 
заключила госпожа Набиуллина. n


